

Fiche DES-INFOX : Février 2024

Fait par : Eliot HUE.

Titre	Des affirmations sur la fécondité des immigrés en France.
Sous-titre	La France a connu en 2023 un niveau de naissances au plus bas depuis la Seconde Guerre mondiale, selon le dernier bilan démographique de l'Insee. Des personnalités d'extrême droite ont profité de ces chiffres pour mettre en concurrence la fécondité des femmes nées en France, qui baisse, avec celle de femmes immigrées qui, selon eux, augmente. Certains y voient l'accomplissement du " <i>grand remplacement</i> ", une thèse popularisée notamment par Eric Zemmour.
Date	19 janvier 2024.
Message	Plusieurs personnalités d'extrême droite tentent de renforcer la thèse complotiste du grand remplacement en affirmant à tort que les femmes nées à l'étranger font de plus en plus d'enfants contrairement à celles nées en France qui en font actuellement de moins en moins.
Catégorie	Parole d'expert.e.
Sujet	Politique.
Contexte	En janvier 2024 paraissait un rapport démographique de l'Insee rendant compte de la baisse du nombre de naissances en France qui n'a jamais été aussi bas depuis la Seconde Guerre mondiale. Dans une période de montée des idées de l'extrême droite, certains de ses représentants profitent de l'inquiétude causée par cette information pour continuer de populariser des thèses telle que celle du grand remplacement.
Émotions	Peur, anticipation.
Lien Factuel AFP	https://factuel.afp.com/doc.afp.com.34FN3D6

Titre	Des journaux télévisés et interviews seraient-ils faux et inventés ? Imitent-ils médias et célébrités pour vanter des crypto-monnaies ?
Sous-titre	Sur Facebook, difficile de passer à côté : des vidéos qui ressemblent à des extraits de journaux télévisés, où le ou la journaliste vante les mérites de jeux d'argent ou de sites de crypto-monnaies, le plus souvent aux côtés d'une célébrité. Les internautes pensent voir des reportages alors qu'il s'agit de publicités.
Date	01 février 2024.
Message	Des vidéos mettant en scène des extraits de journaux télévisés vantant les mérites de jeux d'argent ou de sites de cryptomonnaie apparaissent sur les réseaux sociaux pour désinformer les utilisateurs.
Catégorie	La Rumeur.
Sujet	Société.
Contexte	La démocratisation des outils à base d'intelligence artificielle et les nombreuses possibilités qui en découlent rendent simple le fait d'usurper l'identité de célébrités ou de certains organismes. Cela laisse place à des arnaques de plus en plus créatives et parfois dures à repérer. On observe un pic depuis octobre 2023.
Émotions	Surprise, peur, colère.
Lien Factuel AFP	https://factuel.afp.com/doc.afp.com.34H47PC